

Optimisation des stratégies des associations de personnes traumatisées craniocérébrales face aux pandémies

DÉFINITION DU PROJET

Les personnes traumatisées craniocérébrales (TCC) ont été parmi les plus durement touchées par la pandémie de COVID-19, à cause de l'aggravation de problèmes préexistants et l'apparition de nouveaux défis. Les associations communautaires canadiennes qui soutiennent ces personnes ont fait face aux répercussions de la pandémie en première ligne et ont mis en place des stratégies pour atténuer ces impacts. Financé par les instituts de recherche en santé du pays, ce projet de recherche-action vise à :

- documenter les défis rencontrés et les adaptations de service réalisées par les associations de personnes TCC;
- codévelopper un outil de référence pour les préparer à la pandémie de COVID-19 et au-delà.

PUBLICS CIBLES

- Les personnes TCC
- Les associations de personnes TCC

RÉALISATIONS

- Meilleure visibilité du rôle vital des associations canadiennes de personnes TCC en temps de pandémie et de leur capacité à faire face à la crise malgré des ressources limitées.
- Naissance du portail Web bilingue du Réseau canadien des associations de personnes TCC (Canadian Brain Injury Association Network) pour renforcer leur réponse à l'égard des crises grâce à l'échange de ressources et de connaissances.
- Publications (résultats quantitatifs et qualitatifs), documents de transfert de connaissances (articles vulgarisés, rapports, infographies), présentations orales et par affiches, dont certaines à l'international.

TRANSFERT DE CONNAISSANCES

*Institut universitaire sur la réadaptation en déficience physique de Montréal > iurdpm.ca
Produit par la Direction de l'enseignement universitaire et de la recherche
CIUSSS du Centre-Sud-de-l'Île-de-Montréal – Février 2025*

ÉQUIPE ET COLLABORATIONS

Équipe partenariale pancanadienne :

- **Chercheuse principale** : Carolina Bottari, IURDPM-CRIR, UdeM
- 9 chercheuses universitaires provenant de 4 provinces
- 1 postdoctorante (UdeM) et 1 agente de recherche (IURDPM)
- 7 directrices générales d'associations TCC de 6 provinces

RETOMBÉES

- Création d'une passerelle entre la recherche et le milieu communautaire œuvrant auprès des personnes TCC.
- Apprentissages liés à la pandémie et appuyant le soutien des personnes TCC en cas de crises sanitaires grâce à des services et des ressources en ligne, le renforcement de la préparation spécifique des associations concernées et des mesures de santé publique adaptées aux besoins.
- La résilience des associations communautaires face aux défis des crises, grâce au renforcement des liens entre elles et l'adoption de nouvelles stratégies opérationnelles sur le long terme, dont la prestation de services hybrides et des conditions de travail favorisant la santé mentale du personnel.
- La viabilité des associations communautaires à travers un plaidoyer pour un financement stable et à long terme, basé sur la reconnaissance du travail au sein du continuum de soins et services apportés aux personnes TCC pendant la pandémie.

ÉTAT D'AVANCEMENT

Ce projet pancanadien, mené dans un contexte exigeant en ligne pendant la pandémie, a respecté les étapes prévues dans les délais impartis, de la collecte à l'analyse et à la diffusion des données. Il a pris fin en février 2024.